

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
Abraham Madrigal Jiménez

De día en día

ya la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende lo **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "GANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

Hotel y Restaurante D'Italia

HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida á todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Aliverti B.
Propietario.

SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPIRITU S. MORALES

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1898.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección **CAMPO NEUTRAL** se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje claro y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Adm. de este periódico. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.
Alajuela..... Manuel F. Soto.
Limón..... O. Heilbron.
Curridabat..... Rafael León.
Cartago..... Jesús Salazar.
Grecia..... Enrique Saborio G.
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.
San Mateo..... Fidel Quesada.
Esparta..... Benigno Mena.
Puntarenas..... Fermín Tapia S.
Montes de Oro..... Julio Martínez.
Puriscal..... Emilio Bermúdez.
Juan Vías..... Federico Aymerich.
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde.
Palmares..... Ismael Lobo.
Zarco..... Jesús Vargas A.
Jiménez..... Carlos Solórzano.
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo.
Santa Cruz..... J. J. Caravaca.
Naranjo..... Pío Monge.
Nicoya..... E. Conde R.
San Marcos..... Juan M. Esquivel.
Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

RAMÓN BUSTAMANTE.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 181.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.

Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayaool para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Pronto llegarán

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la *neurastenia* y sus desórdenes nerviosos; debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la **BANDEINA** entra aun en los casos en que han faltado energicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar si el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del útero* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas **PILDORAS**, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

VUELVE LA GUERRA!

¡ GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Piedra americana, fuerte y suave á \$1.90 libra y por quintal á \$ 175 de la misma que importó Jaime Ross. Fósforos Globo á 4 por 5. Esperma legítima, libra neta á \$5. Leche "Nestle" á 50. Manteca en latas de 5 libras á 2 pesos, marca "Smit", que es la mejor. Cacao colombiano á 70 la libra. Javón barato, de todo precio. Azúcar de 1ª á 2 por 35. Almidón de yuca de Cartago legítimo á dos reales. Sal de marquilla á 2 por 15; Salmón y ostiones frescos á 45. Sardinas tomate y aceite, marca viuda Carreño, caja grande á 20 y las trufadas á 30. LICORES: Bisquit á \$ 4, Jules Robin á \$ 3-75, Chavaneau á \$ 2-50, Bicicleta á \$ 3, Vino tinto á 55 con todo y casco, Vino marañón \$ 1-25 famoso!! Leona y Estrella á 50, Apollinaris á 45.

Acudid á *La Bicicleta* que estamos propuestos á vender barato. Nuestro lema es vender mucho y ganar poco; ¡probadlo! Vendemos una caja de hierro Marwin, barata.

BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

Ofrece sus servicios profesionales al público en todo los últimos adelantos de su profesión. Oficina: 75 varas al Norte de la Imprenta Nacional. Precios módicos.

Trabajos garantizados.

Cartagena á Cuba.

Los Vapores de la "VEST INDIA Y PACIFIC S. S. Co. Y HARRISON LINE" saldrán de Cartagena para Cuba (Habana ó Cienfuegos) cada diez días llevando pasajeros de 1ª clase ó de cubierta.

PARRAFOS SUELTOS

Tarde pische la glosomancia.

Las crónicas de la prensa francesa están acordes en dar fe ante el mundo civilizado del famoso descubrimiento hecho por una su paisana, la señora *Elbere No*, de la novísima ciencia de la *glosomancia*, émula aventajada de la *grafología*, y cuya ciencia consiste en adivinar el alma observando la *lengua*, es decir, de extender á las enfermedades espirituales uno de los medios de que se valen los médicos para diagnosticar las del cuerpo.

Según la señora de *Elbere*, la lengua *larga* indica franqueza; *corta*, disimulo; *ancha*, expansión; *estrecha*, concentración. *Larga y ancha* denota charlatanería intensa, franqueza hasta la ingenuidad, inconsecuencia. *Larga y estrecha*, franqueza moderada: se piensa lo que se dice; pero sin decir lo que se piensa.

Si el nuevo oráculo del alma, resultase efectivo, y ojalá lo fuese, él vendría á ser heróico específico contra esa enfermedad mortal de la política parda, que se llama *charlatanería* y con la cual los ambiciosos del Poder fingien un día defender la alternabilidad y atacar la imposición, mientras llegan á empuñar el timón de la nave, y ya en el puesto para el cual creen ungida su cabeza con el oleo santo, viran de bordo y arrian velas y sueltan anclas en el golfo de la inamovilidad y en los cayos de la tiranía.

Por desgracia para Costa Rica, el maravilloso descubrimiento de la señora *Elbere*, vino tarde para premunirnos de las mentidas promesas del *leader* del "Partido Constitucional" de 1889 y del candidato *Filfa*; y la ruina política y económica se ha consumado por no haberse diagnosticado en la lengua de los discursantes de aquella época que, según la teoría de la glosomancia la palabra les fue dada para expresar sentimientos, ideas y principios enteramente antagónicos á los que le grangearon el favor popular.

Estudiemos la ciencia glosomántica á fin de averiguar qué forma reviste la mentirosa sin hueso de aquellos que tienen dos pesos y dos medidas: uno para comprar y otro para vender; y dos distintas teorías, una en los eriales de la oposición y otra en los cebaderos del Poder. Ese estudio nos servirá como profilaxis del porvenir.

Viernes 7 de Octubre de 1898

LA NUEVA PRENSA

Economías.

No encontramos justificativo alguno para que el Erario Nacional pague, en la actualidad, ciertos sueldos.

Ellos son la remuneración de servicios *muy oscuros* ó, cuando menos, innecesarios toda vez que la calma *chicha* que reina en el país convida á hacer ciertas economías en gastos explicables en épocas de agitación política ó conmociones de cualquier género; aunque en todo tiempo e-

sos sueldos sirven principalmente para hacer atractiva la holganza y por tanto fomentan la desmoralización.

Según vemos en un remitido que publicó este diario, hay en Esparta un individuo que se dice *guarda* y que gana ochenta pesos al mes.

Se nos ha informado que ese sueldo se paga desde hace muchos meses.

Creemos innecesario decir lo que pensamos á cerca de ello, porque tanto en Esparta como en otros lugares, hay individuos con salarios del Tesoro Público, que se verían apuradillos si les piden que publicaran mensualmente un informe de sus trabajos.

En todo tiempo y, sin duda, por todos los Gobiernos, se habrá tenido por necesario el gasto hecho para servicios secretos; pero éstos, si bien inmorales en todo tiempo, pueden utilizarse en circunstancias anormales ó cuando siquiera hubiesen presunciones fuertes de que el orden público pudiese ser alterado.

¿! Pero hoy!?

Costa Rica parece una balsa de aceite. Los hechos consumados se han aceptado con cristianísima resignación y cada hijo de vecino solo se ocupa de sí mismo, dando alabanzas á Dios por gozar de libertad de imprenta.

En San Mateo había dos guardas rurales que si bien es cierto que se nombraron por intrigas de política, tomaron en serio su cometido y vigilaban y cuidaban de los bosques y no de lo que el prójimo hablase ó pensara.

Se nos ha informado que esos dos guardas rurales han sido suprimidos y en tal virtud creemos que el de Esparta pudiera suprimirse también, lo mismo que cierto agente de policía, (ó de no sabemos qué,) nombrado hace tiempo para un raquíscico caserío de Puntarenas, con 120 pesos mensuales de sueldo.

En los informes de la Gobernación de Puntarenas, no hay capítulo alguno que dé á conocer al público, es decir, á los contribuyentes, los grandes y buenos servicios que presta ó ha prestado ese empleado, pagado lujosamente con el haber de todos.

Hay en cambio trayectos en la carretera nacional, casi obstruidos por los aterros y completamente desatendidos, sin duda por falta de dinero en el Tesoro.

Los caminos son las arterias: sin ellas, la vida se interrumpe en el organismo: mantener, pues, expedito el sistema de circulación, es bien positivo: gastar para ello, es gastar para el progreso, para la vida; pero gastar en lo otro es gastar en formar lobanillos ó aneurismas.

Aun cuando solo fuesen los doscientos pesos de los dos empleados referidos los que se destinasen para mantener bien conservada una sección de la carretera, se haría algo provechoso.

Sin necesidad que nosotros pongamos los puntos sobre las *ies*, nadie dejará de pensar en cuantos *sueldillos* se pagarán por esos mundos de Dios por servicios completamente negativos para el país y que sería proceder muy cuerdamente suprimirlos á la mayor brevedad.

La Imprenta es cabalgadura de la razón.

(LECTURA PARA EL PUEBLO).

Al hierro inconsciente de la espada medioeval que puso en manos del más fuerte la justicia y el derecho y que apagó en destructora conflagración las brillantes iluminaciones del genio; para hacer de la inteligencia un mueble secundario al servicio del músculo formidable, ha sucedido la razón del espíritu en todos los órdenes del saber humano, así en lo relativo á lucubraciones aisladas de los individuos, como en esos esfuerzos colectivos de lo que se llaman grandes entidades públicas que manejan el timón de las naves en que atraviesa la humanidad el borrascoso mar de la vida.

La razón levanta su voz potente porque habla á las inteligencias, al raciocinio práctico, mejor entendido y aplicado que en los tiempos del *ergotismo* escolástico.

La razón halló su cabalgadura con el nombre de *imprensa*; y ella hace sus rápidas correrías por el mundo civilizado difundiendo la luz, creando la conciencia universal de los pueblos y estableciendo una comunión de ideas y de aspiraciones que de la noción clara de la unidad de la especie y de la solidaridad entre todos los seres racionales del planeta, para perseguir un mismo fin, por idénticos medios y por caminos diversos.

La voz potente del escritor público no se pierde ya dentro de los estrechos límites de un círculo de conocidos, de amigos ó de cooterráneos: pasa sobre las fronteras que no pueden oponer valendar ni al periódico ni al libro, y éstos forman el espejo de las naciones, en que se ven las imágenes burdas ó admirables de sus personalidades como personas jurídicas, en el concierto de la vida universal, llegando á un fin determinado, por el camino especial de cada pueblo.

Es la prensa la que ha ido dando fisonomías que la historia recoge y colecciona para ir las exhibiendo á los pósteros; y ante esa exhibición, ante ese juicio severo, semejante al juicio de los muertos de los egipcios, los poderes que gobiernan los pueblos, grandes, medianos y pequeños, cuando son civilizados, se sienten cohibidos, sujetos, estrechados, para no abandonar el camino del bien y del derecho.

CORRESPONSALES

De Miramar.

Señor Redactor de LA NUEVA PRENSA.

San José.

Muy señor mío:

El viernes último de septiembre, á las 2 p. m., varias explosiones en unos barrenos de la mina "Unión", dieron muerte, casi instantánea, á un barretero.— Lorenzo Barquero sobrevivió 2 ó 3 horas: lo sacaron de un gran aterro casi muerto. Rafael Guido tiene heridas de gravedad. El doctor Trejos, que fue llamado al lugar de la catástrofe, cree que puede curar. Hay otros dos norteamericanos más ó menos golpeados. Parece que las cargas explosivas eran nueve y reventaron sin dar á los mineros tiempo de ponerse en salvo.

El mes de setiembre se despidió de nosotros de un modo poco cortés. El que principió ayer, parece que pretende imitar al que se fue. Anoche como á las 9, le dió José M. Araya y Zapata, unos machetazos á don Desiderio González. Una de las heridas es grave y se cree que perderá el uso de la mano derecha.

Llueve mucho: los caminos intransitables: muchas borracheras, la mar!

EL CORRESPONSAL.

Octubre 2 de 1898.

VAPULEO.

De lo expuesto se deduce que al tal Fernando, que, como el piano, aparece en escena misteriosamente y á quien el señor Troyo hace hablar con los ojos, no le hizo mucha gracia el singular entretenimiento de éste. Adelante.

"Mi querido compañero, *aquel* buen muchacho que tenía el cabello casi blanco como un anciano y que cuando bebía el vino

miraba taciturno el fondo del vaso, como si buscase algo en la *onda purpurada*, tenía una historia que contar". ¡Acumular tanto desatino para decir una simpleza! ¿Y esto se llama *literatura*, y esto se publica en una revista seria y que se intitula "Pinceladas"? ¡Amo á Dios! Prescindamos de *aquel* buen muchacho que no debe ser otro que Fernando, y dejémoslo mirando taciturno, á travéz de la *onda purpurada*, el fondo del vaso, como lamentándose de que no tuviese una vertiente de vino, que algo mejor nos espera en el párrafo siguiente.

"Más de una vez había yo *adivinado* que *aquel* cerebro joven guardaba un pensamiento muy triste que ni el champaña con sus *delirios de oro* hacía alejar". Eso de adivinar *más* de una vez, la misma cosa, mire usted señor Troyo, que no tiene gracia... el mismo Gedeón no lo habría dicho. "Que *aquel* cerebro joven", buena sorpresa: al principio nos vino á cuento, como llovido del cielo, un piano; luego Fernando á quien no le hicieron gracia los célebres gruñidos; luego *aquel* buen muchacho de *melena* como hixopo de encalar, y por último un cerebro joven á que no le hicieron mella los curiosos *delirios de oro* del champaña, y que refiriéndose á él dice don Rafael Angel: "Si, ya una vez había visto mientras *nosotros* reíamos como chicuelos, *desprenderse* de sus ojos (los del cerebro) una lágrima que *cayó* (dónde en qué?) y fue á mezclarse con la verde menta"... la que expendían en la próxima taberna, seguramente.

"Pero en el amanecer de *aquel* día oí de sus labios (los del cerebro también) el *poema* de su vida". Todo esto es muy curioso, sobre todo, la sintaxis abrumadora del *conteur*.

Después sigue la historia-poema, entre copas llenas hasta los bordes; por supuesto, cuyo expulgo omitimos por ser tarea larga la de sacarle todos los piojos *literarios* que contiene.

La escena tuvo lugar en el país del *ensueño*, de los *cisnes* de *nieve*, de los *lagos azules*, de las *mujeres desnudas*, de las *orgías* y de las *nostalgias*, condimentos de rigor en esta clase de ensaladas. Fernando es el héroe, Herminia la heroina; dónde la conoció y cómo, no recordaba, pero lo único que sabía era que la había visto muy recién salida del Colegio; de suerte que sabiendo *eso* era *natural* que no recordara dónde y cómo la conoció.

Sin embargo, él pasó horas muy *dichosas* á su lado hasta que en una noche de *baile*, con motivo de haber empezado á oírse *gemir* (que parecido á gruñir) en el piano las primeras notas de "Blumenlied", ella *hizo* memoria de su primer amante, y para

no serle infiel tuvo á bien despedirlo con las cajas destempladas. ¡Pobre Fernando! Este es el cuento: búsqúenle ustedes el *talento*.

En nuestro próximo *pasatiempo* exhibiremos otro brochazo de PINCELADAS, que lleva por título "De Caza" y que es un adelanto que se nos hace, de la amenaza de publicación de un libro. ¡Qué horror!

MEMOSFERRER.

NOTAS Y NOTICIAS

Congreso espiritualista de Londres.

En la libre y culta metrópoli inglesa se reunió un congreso espiritualista durante los días 14 á 17 de junio pasado, en el salón de banquetes de St. James Hall. Acudieron unas dos mil personas entre abogados, médicos, sacerdotes, literatos, publicistas, &c., &c. La prensa inglesa, seria y grave publicó reseñas de sus sesiones y asegura que el congreso espiritualista obtuvo un verdadero triunfo, debido en gran parte, á su Presidente y Director Sir Dawson Rogers. Concurrieron delegados de todas las naciones, hasta de las del Africa, solo España no los envió.

El Director de "The Two Words" representó á Inglaterra.

El sabio Crookes, contra su voluntad, no asistió; pero envió carta adhiriéndose.

Sir Alfredo Rusell Wallace, el campeón del espiritismo en Inglaterra, estuvo en las sesiones.

A ese Congreso, pues, acudieron ó se adhirieron eminentes hombres de ciencia de Inglaterra y del resto del mundo.

Para coronar el siglo XIX se prepara otro congreso Espiritualista en París.

Es, pues, indudable que "la nueva ciencia" se abre ancho paso en el mundo y son sus propagandistas los más distinguidos sabios de todos los países.

GACETILLA

SANTORAL.

OCTUBRE, 31 DÍAS.

1898.

Viernes 7.—San Marcos, papa y san Sergio y compañeros mártires. CUARTO MENGUANTE á las 12 m. de la madrugada.—De hoy al 15 habrá 6 días de pocas lluvias y 2 de lluvias de larga duración.

Azahares.—Pronto, muy pronto tendremos una boda en San José. Los enamorados, los que for-

marán "dos gotas de la aurora en un solo brillante chispeador," dos almas y un solo sentimiento, dos corazones y un solo latido, son jóvenes apreciables de esta culta sociedad y que nos inspiran viva simpatía, por las prendas de caballero galán y las gracias adorables de la novia, flor rica en matices y perfumes, del jardín josefino.

Nos alegramos por la dicha de estos jóvenes y deseamos que la senda que van á seguir juntos en la vida sea de flores.

Nuestros saludos á la señorita Quesada y al joven Jiménez R.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro amigo don Benicio Mena, vecino y comerciante notable de Esparta.

Deseámosle grata permanencia en la capital.

Mil gracias, y efectivamente, no vemos, como no ve el apreciable "Heraldo," motivo alguno para que apretado al arzón, rompa lanzas con nosotros.

El tiene talento y nosotros buena voluntad.

Se susurra que pronto comenzará la instrucción militar para la Compañía de honor.

Si yo fuera poeta costarricense de la nueva generación diría: "A los lántricos rayos de los faroles eléctricos, bandadas de Tórtolos PARLAN AMORE á sus parejas."

¡Que no hayan cazadores de placa que los hagan levantar el vuelo é irse á regiones más apartadas de la ciudad.

Ante el Gobernador de esta provincia se han presentado Samuel Jefferson J. y Mariana Calderon S., solicitando el matrimonio; que el cielo colme de felicidad á la futura pareja.

El vapor Athos que zarpó de Limón el 4, llevó á bordo 16 pasajeros y 29.000 racimos de bananas.

En la caballeriza del gobierno hay dos bacasos, digo, dos caballos tan flacos, que la policía debiera intervenir para que no se pongan al servicio.

Chascarrillo histórico.—Un Alcalde josefino, en una declaración indagatoria, dictó en estos términos: "El declarante se encontró con Mengano que le dijo: *lechero de todos los demonios*; y sacando el cuchillo le hizo varios tiros habiéndole alcanzado uno de LOS PROYECTILES el brazo izquierdo. ¡Quién, pues, podrá decir si la herida fue de arma cortante ó de fuego!

En la Fábrica Nacional hay siete cómodos para Puntarenas.—(Con tal que no nos *resbale* "El Heraldo" como la otra vez)

Nuevo diario.—La Ley será el nombre del nuevo diario que el conocido escritor don Ernesto Martín publicará pronto. Sabidos son los principios de Martín.

Llamamos la atención de la policía á los grupos de chiquillos que se forman en el solar que ocupó el Teatro Municipal. Estos se entretienen antes de entrar á la escuela, en juegos que perjudican á los transeúntes. La otra vez, por ejemplo, jugaban á los trompos y uno arrojó con tal violencia su juguete, que fue á dar en la frente de un anciano que por allí pasaba, ocasionándole una herida.

No olvide nadie que en La Nueva Prensa se puede mantener un anuncio económico todo un mes por \$ 1.25 inclusive la suscripción.

Gacetilla de Nicaragua

De El Liberal

—Rafael y Adolfo Escobar, padre é hijo respectivamente, la emprendieron el domingo, contra el pobre demente Luis Fonseca, queriéndole quitar una botella de Vermouth. El loco, á pesar de los esfuerzos que hizo, hasta el extremo de que le rompieran la frente con el pomo de un revólver, no pudo librar su botella.

—Don José María Chaves, que se bañaba tranquilamente por el lado de la ensenada, se vió completamente desbalijado. No pudo siquiera sospechar quien le haya *bolseado*, pues había mucha gente en el lugar donde él fue víctima de los vagos rateros.

—Con la prohibición del destace de marranos dentro de la población, parece que los que trafican en el negocio, intentan suspenderlo, para que se reconsidere la medida. Nosotros creemos que vale más la salud de veinte mil almas que más ó menos tiene Managua, que perjudicar á unas veinte ó treinta personas que hacen ese negocio.

—Antenoche, estando de turno el policial Silvestre Mejía, en la calle del Progreso, un desconocido, montado á caballo, se le acercó; al dar el policial la voz de alto, el ginete disparó su revólver y el proyectil le atravesó el antebrazo izquierdo á Mejía. Debido á la mala pistola, el policial no pudo disparar sobre su agresor, no obstante haber amartillado por varias veces su arma. Existe sospecha de que el criminal sea el prófugo de presidio Leonardo Cuaresma.

—El celeberrimo Chico Zúñiga que tanto que hacer da á la policía, nos colma de amenazas, como si no tuviéramos el valor suficiente para ponerle la paleta en su lugar el día que intente una agresión.

Señor Zúñiga: cuidado va por lana y sale trasquilado. Le advertimos que haremos uso del derecho de defensa el día que Ud. traídoramente nos ataque como es su costumbre.

COMUNICADOS.

Los que suscriben, miembros de la Junta Económica Edificadora de la Iglesia de este cantón, por sí mismos y de una manera espontánea, dan un voto de gracias al señor Gregorio Sáenz, maestro carpintero recidivado en San José, á cuyo cargo han estado y bajo cuya dirección han corrido durante ocho meses consecutivos los trabajos del cielo del

templo parroquial y construcción del Altar Mayor, obras de reconocido valor y mérito, á juicio de peritos. Quedamos altamente satisfechos de una y otra obra, y por ellas no menos reconocido al señor Sáenz por la pulcritud, diligencia y esmero con que ha sabido cumplimentar los trabajos que le fueron confiados, y en los cuales, gracias á la honradez y habilidad del señor Sáenz, la Iglesia ha podido tener grandes economías. En beneficio de lo cual, la Junta pone en manos del señor Gregorio Sáenz este honroso documento, ofreciéndole al propio tiempo comisionarle de nuevo los trabajos de columnas y otros varios para el día en que ellos puedan reanudarse.

Aserri, Octubre 4 de 1898.

El Presidente, José G. Aníbarro, Pbr.—El Vice-Presidente, Ignacio Abarca.—1er. Vocal, José Gamboa.—Pedro Castro, Tesorero.—Cristóbal Morales.—Sotero González B.—Andrés Corrales.

¿Quiere usted estar seguro de ganar sus negocios judiciales? Diríjase á la oficina situada en la Avenida 8ª O., nº 264. Allí ofrece esmero, prontitud y precios módicos por la dirección de los asuntos que se le encomienden RAMÓN ROMÁN ROJAS Procurador.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DECHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos. Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C^o

AVISOS

NOVEDAD.

Taller de Carpintería. A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero to-

AVISOS NUEVOS.

EN SAN CARLOS.

Se venden á un precio sumamente bajo pero al contado, 110 manzanas de terreno inculto en uno de los puntos más á propósito para cualquier plantación. En esta oficina se informará.

ALMACÉN

DE

S. FERNÁNDEZ Y Co.

- Surtido completo de abarrotes - acaba de recibir

MANTECA, ARROZ Y CAFÍN.

¡Sólo licores finos se sirven en nuestra cantina!

«Ocasión calva»

SE VENDE

un lote de terreno cerca de la Estación al Pacífico (que ya es un hecho) mide 26 metros 81 centímetros de ancho por 68 metros 40 centímetros de fondo, más ó menos. Para precio y condiciones entenderse con don

JOAQUÍN ZUNIGA.

da clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moiés Castro B.

Pagaré perdido

por \$ 240

No tiene valor ninguno el que se me perdió el sábado entre 9½ y 10 a. m. Aviso para que no lo descuente persona alguna en perjuicio suyo y de mi deudor.

ADOLFA V. DE BADILLA.

Potrero magnífico de tres manzanas tres cuartos, situado en Cinco Esquinas da en arrendamiento por treinta pesos mensuales Carlos Alvarado G.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios panorama.—Aquí informaremos.

NOVELAS DE ALQUILER.

en el Taller de Encuadernación.—Plaza de la Artillería.—Por 75 centavos se puede leer todo el mes.

V. SEGOND

ofrécese para enseñar francés. Diríjense casa de F. Laporte.

Solidez, Baratura, Elegancia.

Calzado de Emilio Artavia.

25 varas al N. E. del Mercado. Frente á la casa Atmella.

VENDO una finca en Naranjo, 250 manzanas, todo ó en partes. Pago á quien me noticie de una yegua pequeña, colorada, careta, marcada en una paleta con un número dos, tiene un potrero careto.—Procopio Pereira, Cuesta de Moras.

GANGA

Se vende un negocio que produce más del 75% anual. —Pormenores en esta oficina—

BARATISIMO

Vendo un establecimiento (taquilla y trucha) que tengo en frente de la estación del Ferrocarril de esta ciudad. Heredia, Setiembre, de 1898.

MARIANO ZANETY.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se VENDE UN REPASTO constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión, por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

APROVECHAD

LA

Ocasión

Por bajo precio se vende un filtro bien montado. En esta imprenta informarán.

La Tipografía

LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

MAXIMILIANO FEBLES. Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA de LUIS ARCE. Helados, refrescos y pastelería fina.

"EL DESCANSO" de José Ramos. Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS. Avenida 7ª, Oeste.—Nº 134. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co. Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY, Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

"BARBERÍA ESPAÑOLA" de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. nº 364, (frente á la oficina de "La República").

BARBERÍA POPULAR de Mariano Solano y Hnº; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

Directorio Médico.

DOCTOR ANTIGA, Farmacia Central.

DOCTOR CRUZ POMBO. Su botica: Calle de la Estación.

DOCTOR DURAN. Botica del Comercio.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI. Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

PILDORAS DE BLANCARD. Yoduro de Hierro Inalterable. NEW-YORK. Aprobadas por la Academia de Medicina de París. PARIS. Partiendo de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Pildoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determinan el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.), afecciones conexas a los cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (debilidad, palidez, anemia, etc.), en la Amenorrea, en la constitución débil, etc. En fin, ofrecen á los médicos un agente terapéutico de los más eficaces para estimular el organismo y reconstituir las constituciones débiles ó debilitadas. N. B. — El yoduro de hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blancard, envíase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes. Farmacéutico de París, calle Beauparte, 40. DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES.

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos; y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Prof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Górriz.

CONVALESCIENTES

Recobrando después de agudos ataques de Fiebras, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otras padecimientos destructores, generalmente están débiles y delicados. El inválido sobre quien el tiempo ha descargado su pesada mano; el joven y desentendido que ha recargado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la

PREPARACION DE WAMPOLE

perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabe de Hipofosfitos compuesto, Extractos de Malta y de Gerezá Silvestre, para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo su sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. De igual efecto en todas las estaciones. De venta en las Farmacias y Hermann y Zeledon, Botica Francés, San José.

Exquisitos Olores. "BOUQUET CHOISI" Perfumes para el pañuelo. NUEVA CREACION DE E. COUDRAY. PARIS — 13, Rue d'Engliem — PARIS.

NEURALGIAS. Jaquecas, Calambres, Dolores del estómago. Y todos los dolores nerviosos se curan con el uso de las PILDORAS ANTINEURALGICAS del Doctor CRONIER. Paris, Farmacia ROUQUET, 23, calle de la Moissona. Depósito en Costa-Rica: D. P. VALVERDE.

MORRHUOL de CHAPOTEAU. El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces. Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Infatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta; los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer. PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAU. Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado. PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAULT Y Cª. JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias que se halla espuesto el cutis. JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerick, contra la sarna, la fúnda, el pitiriasis del cuero cabelludo. JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empíes, herpes, el eccema y el prurigo. JABON de ALQUITRAN de NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior. JABON de ACIDO YENICO, preservativo y antiépidermico. JABON de BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo. PARIS, 8, RUE VIVIENNE.

KANANGA de JAPON. BIGAUD Y Cª Parfums. El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente. Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo. Aceite de Kananga. Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene. Jabón de Kananga. El más grato y untuoso, conserva el cutis en nacarada transparencia. Loción vegetal de Kananga. Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo. Depósito en las principales Perfumerías.

LEMBRIZ SOLITARIA. CREAMER CHERY. EN FROSTING, con los GLÓBULOS SECRETAN. Farmacéutico, Licencioso y Premiado. ÚNICO REMEDIO INFALIBL. ADOPTADO POR LOS HOSPITALES DE PARIS. Depósito en COSTA-RICA: D. DON P. VALVERDE.